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Más agua y 
más ahorro
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La ciudad se vira 
para la tierra

Deportes/7

Al centro de las 
emociones

Por Juan Mendoza Medina (Radio Cadena Agramonte), Carmen Luisa Hernández 
Loredo y Daicar Saladrigas González. Foto: Tony Hernández Mena (ANPP)

Solo con la Revolución y el socia-
lismo podremos seguir adelante, y con 
el esfuerzo y la participación de todos, 
afirmó este viernes el miembro del Buró 
Político del Partido y presidente de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular 
y del Consejo de Estado, Esteban Lazo 
Hernández, en diálogo con residentes 
en Prolongación de Palma, zona del mu-
nicipio de Camagüey severamente afec-
tada tras las lluvias e inundaciones de 
inicios de junio.

Como parte de la visita parlamentaria 
al territorio, apreció las labores de re-
cuperación e intercambió con damnifi-
cados como la maestra Idaysi Díaz Jerez, 
quien, como el resto de sus vecinos, ya 
ha recibido recursos y poco a poco se 
levanta su vivienda.

Acompañado por la vicepresidenta 
de ambos órganos, Ana María Mari Ma-
chado, Lazo Hernández explicó que 
se ha hecho un esfuerzo en medio de 
muchas limitaciones, incluso con so-
luciones aún pendientes de anteriores 
fenómenos hidrometeorológicos, pero 
“nunca la Revolución dejará a nadie 
abandonado”. No obstante, comentó, no 
puede haber brazos cruzados, todos de-
ben aportar a la solución de los proble-
mas, y en tal sentido resaltó el quehacer 
de la pequeña empresa privada R.E.L.E, 
la cual construye un nuevo hogar a una 
persona en situación de vulnerabilidad, 
sin costo alguno.

El socialismo no explota a la gente, 
pero necesita riquezas para distribuir-
las, y esas solo salen del trabajo, cues-
tión que requiere una mirada diferente 
en la agricultura, imprescindible para 
alcanzar el desarrollo y que no se apro-
vecha, como tampoco la inteligencia y 
potencial de la fuerza humana prepa-
rada por la Revolución, reflexionó. 

Por eso, con Federico Hernández Her-
nández, miembro del Comité Central del 
Partido y primer secretario en la provin-
cia, y el gobernador Jorge Enrique Sutil 
Sarabia, apreció el intercalamiento de 
frutales y cultivos varios, con buenos 
resultados, en la finca Villa Luisa, de 
la cooperativa de créditos y servicios 
Renato Guitart; y en El Renacer, de la 
“26 de Julio”, la obtención de harina de 
yuca a partir de un proceso industrial, 
alternativa que hace frente a las difi-
cultades financieras del país y sustituye 
importaciones.

Con la espontaneidad, ternura e inteli-
gencia que les caracteriza, en el exterior 

de la escuela primaria Enrique Zaragozí 
Miranda un grupo de infantes rodeó al 
diputado, quien conoció de sus resulta-
dos en el curso escolar que termina, sus 
incipientes sueños profesionales para 
el futuro, e intercambió referencias a la 
historia, al Che y a Martí.

GENUINA REPRESENTACIÓN POPULAR
La importancia del control popular, la 

participación activa de la ciudadanía en 
las agendas de las asambleas municipa-
les del Poder Popular, la estrategia de 
desarrollo territorial y la adecuada fis-
calización de la entrega de tierras fue-
ron algunos de los temas abordados en 
el encuentro de trabajo del Presidente 
de la Asamblea Nacional con delegados 
de circunscripción y presidentes de con-
sejos populares de la capital provincial.

En el diálogo insistió en la significa-
ción del perfeccionamiento del Poder 
Popular y la implementación de méto-
dos de trabajo que generen una mayor 
participación, con proposiciones con-
cretas. Señaló que hay que fortalecer 
el consejo popular, “su presidente es 
representante del Estado y como tal, 
una autoridad política que representa 
al pueblo.

“Asimismo, los delegados son la base 
del sistema político cubano no porque 
estén abajo sino porque de ellos sube 
todo, ellos fueron elegidos como re-
presentantes del pueblo por el mismo 
pueblo. El delegado trabaja y luego 
atiende a la población, va a reuniones, 
escucha a la gente sin tener muchas 
veces soluciones para sus problemas, 
se consagran al pueblo y el único reco-
nocimiento que obtiene es el amor a la 
Revolución”.

El intercambio incluyó la importancia 
de la rendición de cuentas de las admi-
nistraciones, la organización del trabajo 
de las comisiones permanentes en la la 
atención a las preocupaciones de la po-
blación, y la respuesta oportuna a sus 
interrogantes.

“El tema de los precios y el delito hay 
que tratarlo con nombre y apellidos, ha-
cer efectivo el control, involucrar a to-
dos los organismos y las instituciones, 
y, sobre todo, contar con la participa-
ción popular. No se puede construir el 
socialismo con violaciones de precios, 
incumplimiento de leyes, si dejamos de 
lado la Historia, si no educamos en va-
lores. Hay que estar en la calle acompa-
ñando a la gente. Hay que consolidar el 

socialismo como acto de justicia social 
donde el trabajador pueda cubrir sus 
aspiraciones”.

AMBIENTE DE TRABAJO Y UNIDAD
Durante tres días, ocho comisiones 

permanentes del máximo órgano de 
poder en Cuba intercambiaron en 221 
centros de trabajo y 18 comunidades. 
Apreciaron favorable ambiente de tra-
bajo y unidad de acción entre las di-
ferentes estructuras en función de las 
prioridades.

Entre los señalamientos a los que 
debe responder la provincia con planes 
de acciones medibles sobresalen el in-
cumplimiento de los principales indica-
dores económicos como las ventas, las 
exportaciones y las producciones físi-
cas, en las cuales de 102 renglones solo 
se cumplen 38, el 33 %.

El plan de ejecución de viviendas al-
canza solo el 26 % en el primer semestre 
del año, ante un 55 % del fondo habita-
cional actual en estado Regular o Mal, 
situación a revertir con el incremento 
de la producción local de materiales de 
la construcción.

Entre los indicadores de Salud alarma 
la mortalidad infantil en 13, causada 
en lo fundamental por malformaciones 
congénitas, partos pretérmino y bajo 
peso al nacer, según explicó el Dr. Car-
los Morán, director de Salud. El déficit 
de recursos humanos preocupa por la 
afectación probable a la calidad de los 
servicios.

Respecto al perfeccionamiento del Co-
mercio se apuntaron prioridades como 
mantener las ofertas de la gastronomía 
popular a la par de otras gestionadas 

por formas no estatales que aseguran 
mayor disponibilidad de opciones pero 
por lo general a altos precios.

En la interrelación espontánea con las 
personas, los diputados recepcionaron 
preocupaciones relacionadas, sobre 
todo, con los elevados precios de los 
alimentos y el transporte, y la poca sol-
vencia económica de los jubilados.

Durante el análisis conclusivo, el 
Presidente del Parlamento reflexionó 
acerca del rol de los dirigentes y su pre-
paración para el diálogo permanente 
con la ciudadanía. “La responsabilidad 
principal de los cuadros es atender al 
pueblo. No podemos perder un minuto 
para la formación revolucionaria. Hay 
que escuchar las preocupaciones y los 
problemas, pero también explicar las 
políticas y la obra de la Revolución, que 
el enemigo quiere borrar. El socialismo 
es espiritualidad, valores éticos y hu-
manos, y todo eso se forma en el barrio. 
En el barrio se gana la batalla, porque 
allí vivimos los revolucionarios”.

Federico Hernández Hernández, pri-
mer secretario del Partido en la provin-
cia, y el gobernador, Jorge Enrique Sutil 
Sarabia, transmitieron el compromiso 
de los agramontinos de continuar tra-
bajando y transformar las dificultades, 
pues a pesar de los problemas acumula-
dos, hay optimismo y unidad de acción 
para impulsar la economía, mejorar los 
servicios y defender la Revolución.

“Me voy contento porque he visto 
ánimo de hacer, de transformar, con-
cluyó Esteban Lazo. Ahora el reto es 
transmitir ese ánimo a cada uno de los 
700 000 camagüeyanos”.

Màs en páginas 4-5

Nuestra principal responsabilidad es atender al pueblo
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LA LECHE DE SOYA ES A CUATRO PESOS
La dirección de Adelante aclara 

acerca del precio de la leche de soya 
saborizada, publicado erróneamente 
a 25 centavos, según la información 
recibida por el periódico de las en-
tidades a cargo, pero que en reali-
dad es de cuatro pesos si se vende a 
granel. Así lo confirmó el Grupo Em-
presarial de Comercio en Camagüey, 
ante los justos reclamos de nuestros 
lectores. Este sustituto lácteo actual-
mente se vende para el segmento 
comprendido entre los 7 y los 13 años 
de edad. El cambio en el tipo de ali-
mento se generó debido a las seve-
ras limitaciones con el azúcar para la 
producción del yogurt de soya, que 

beneficiaba a más de 57 000 niños en 
la provincia.

RAMPAS VAN, RAMPAS VIENEN
Si bien la suma de motorinas, ciclos 

y motocicletas facilitan a muchos la 
vida en época de déficit de transporte, 
los de andamos a pie corremos ries-
gos de tropiezos y caídas con tantas 
rampas, desniveles y roturas provoca-
das en las aceras para uso de esos ve-
hículos. Así nos lo dice Zenaida Crespo, 
vecina de Ángel Castillo esquina a ca-
lle A. El caso es, señala ella, que nadie 
controla tales obras ni limita las zan-
jas excavadas en cualquier calle para 
conectarse con el acueducto o alcan-
tarillado, y luego tampoco se exigen 
los arreglos correspondientes. Y tiene 
usted razón Zenaida, hay mucha im-
punidad. Parece que basta tener un 
pico y una pala para abrir un hueco 
donde mejor se nos ocurra.

EL 14 SE QUEDÓ PARA EL 24, DICEN...
Y como el pasado 17 de junio nos hi-

cimos eco de un señalamiento debido 
a la mala situación constructiva que 
presenta el local del Médico de la Fa-
milia No. 14, ubicado en la calle Pintor, 
del área de salud Rodolfo Ramírez Es-
quivel, la Oficina de Atención a la Po-
blación de la Dirección Provincial de 
Salud nos comunica que el municipio 
nunca ha intervenido en la reparación 
y mantenimiento de ese consultorio, 
añadiendo que cuando comenzó la 
vacunación masiva para la  COVID-19, 
los padrinos allí asignados pintaron 
y cambiaron algunos tomacorrientes. 
Agrega la respuesta que en estos mo-
mentos el territorio no cuenta con fi-
nanciamiento para acometer labores 
en el lugar por lo que se propuso para 
el plan de 2024. Vale la aclaración, 
pero es justo reconocer la presencia 
de la Empresa de Restauración y Man-

tenimiento, entonces perteneciente 
a la Oficina del Historiador de la Ciu-
dad de Camagüey, que como padrino 
de ese vacunatorio sacó la cara para 
adecentar el local No. 14, abando-
nado por años a pesar de los muchos 
reclamos de los electores de la cir-
cunscripción 133 del Consejo Popular 
Centro.

SEISA CONVOCA
La Empresa de Servicios Integra-

les, Seisa, convoca a cubrir plazas 
de Técnico General de Sistemas de 
Seguridad con salario de 4 323.68 
y pagos adicionales por competen-
cias. Los interesados deben ser gra-
duados de nivel medio superior con 
cursos de habilitación de plomería. 
Para más información acudir a ca-
lle Esteban Varona No. 7, reparto La 
Norma, o llamar al número telefó-
nico 32-245136.

Por Rolando Sarmiento Ricart

La reparación de motores, el cambio de una 
válvula principal de salida de 800 milíme-
tros de diámetro en la estación de bom-

beo de la presa Amistad Cubano-Búlgara y la 
corrección de salideros en la conductora prin-
cipal de la reanimada fuente hídrica, benefi-
ciarán paulatinamente a consumidores de la 
ciudad de Camagüey afectados con el abasto 
de agua, afirmó Bárbaro Osorio de los Reyes, 
director de Acueducto y Alcantarillado en la ca-
pital provincial.

Parado sobre la cortina del mayor embalse de 
suministro de agua potable de la provincia, con 
capacidad para almacenar hasta 136,7 millones 
de metros cúbicos (mm3), Osorio de los Reyes, 
explicó a Adelante que, en dependencia de las 
disponibilidades de motores de bombeo, po-
drán llevar de manera estable desde esta presa, 
la Máximo y Pontezuela (ya restablecida), unos 
1 250 y 1 300 litros por segundo a la Potabiliza-
dora agramontina, suficientes para entregar el 
preciado líquido a los consumidores. 

Para ello, aclaró, es necesario la recuperación 
y operación de las válvulas de distribución, de 
cuya eficiencia dependerá el suministro real, 
sin tantas afectaciones como ocurre hoy.

Alexis García López, fundador y jefe de la 
presa Cubano-búlgara, quien junto a su fa-
milia cuida con celo de las instalaciones del 
embalse, relató que durante la sequía los vo-
lúmenes bajaron al 12 %, por debajo del punto 
muerto y con las lluvias de mayo y junio hoy 
presenta un 52,8 % de llenado.

“Con la corrección de salideros y tres moto-
res de alta, uno de reserva, podemos enviar 
más agua a Camagüey, nuestra misión princi-
pal para que los camagüeyanos no carezcan de 
esta”, afirmó el ocurrente y abnegado jefe de 
las aguas en el lejano y solitario paraje rural.

Yumar Marrero, jefe de la brigada de acue-
ducto del municipio de Camagüey, protagonista 
principal de los trabajos referidos, junto a otros 
especialistas del gremio y entidades de apoyo, 
apuntó que pese a las intensas jornadas y las 
limitaciones de recursos, siente satisfacción 

por el deber cumplido que no será en vano si 
el tratamiento del agua es adecuado eficientes 
las operaciones en las redes de distribución.

A propósito, Inés María Chapman Waugh, vi-
ceprimera ministra, había realizado el sábado 
anterior un chequeo a las labores de rehabi-
litación en la citada planta, donde recorrió la 
estación de bombeo de agua tratada, la cámara 
de llegada y los filtros de esa infraestructura.

Según la Agencia Cubana de Noticias, la vi-
sitante constató la disponibilidad de cloro e 
hipoclorito, además de los productos químicos 
necesarios para mantener el funcionamiento 
de la instalación, con capacidad para procesar 
1 800 litros de agua por segundo, mediante la 
activación de sus tres motores.

Al intercambiar con trabajadores del sistema 
de Recursos Hidráulicos en el territorio y de la 
Potabilizadora, elogió las innovaciones acome-
tidas para garantizar el tratamiento y la pota-
bilización del agua.

La Viceprimera Ministra dialogó con jóvenes 
trabajadores y conoció sus motivaciones, sala-
rios, estimulación y conocimiento de la profe-
sión en una provincia que, apuntó, si bien tiene 
el mérito de poseer la mayor infraestructura 
hidráulica del país, también asume el compro-
miso de hacerla más sostenible.

A partir de las experiencias de las inundacio-
nes que afectaron la demarcación en los prime-
ros días del mes de junio, insistió en revisar los 
proyectos hidráulicos y actualizar la hidrología 
de la cuenca San Pedro, con el propósito de 
prevenir posibles daños ante intensas lluvias.

Betsy Rodríguez Cardoso, directora de Inver-
siones de la delegación provincial del Instituto 
Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH), co-
mentó que la planta procesa ahora 1 200 litros 
por segundo para satisfacer las demandas de 
la población agramontina. Agregó que su es-
tado actual permite realizar labores de man-
tenimiento a uno de los motores, sin detener 
el funcionamiento de los otros dos, además de 
poder aumentar las redes en la ciudad cuando 
se concluyan las obras inversionistas en las 
principales conductoras.

Por Enrique Atiénzar Rivero

La provincia de Camagüey está empeñada en enmarcar-
se en los consumos energéticos y más en la época de 
verano, en la que la demanda de electricidad aumenta 

a causa de la concentración familiar en los hogares duran-
te julio y agosto, y las altas temperaturas.

La convocatoria del consejo energético nacional encuen-
tran eco aquí, refirió a Adelante Beatriz Rodríguez Fernán-
dez, quien como coordinadora de este y otros programas 
en el Gobierno Provincial del Poder Popular, abordó varios 
aspectos que así lo confirman.

A los esfuerzos del Estado para darles vitalidad a las ter-
moeléctricas, con mantenimientos que no llegan a ser re-
paraciones capitales, y a los grupos electrógenos, resulta 
imprescindible tomar mayor conciencia en los sectores re-
sidencial y estatal.

En el primero, para evitar que lámparas, bombillos y 
equipos electrodomésticos permanezcan encendidos in-
necesariamente. Camagüey tiene 301 982 clientes, con los 
más variados efectos eléctricos; de apagar los que no se 
estén utilizando, cuántos megawatts menos se gastarían, 
lo que se traduce en ahorro de combustible y una mejor 
holgura a la economía familiar.

De igual manera debe ocurrir en las entidades administra-
tivas, pertenecientes a cualquiera de las formas de gestión 
económica, estatal y no, con un chequeo estricto por áreas y 
la participación consciente de los colectivos laborales.

“No estamos satisfechos con lo que se ha hecho. Todavía 
se incumple el plan de consumo asignado, en correspon-
dencia con la demanda de la población. Es insuficiente el 
ahorro de energía y nos sobregiramos. Por orientación del 
consejo energético, la Oficina Nacional del Uso Racional de 
Energía (Onure) realiza inspecciones a centros laborales 
chequeando el cumplimiento de las medidas”.

En estos recorridos los inspectores han encontrado aires 
acondicionados encendidos en oficinas administrativas en 
el horario de 11:00 a.m. a 2:00 p.m., o en el pico nocturno, 
una grave violación que implica la aplicación de medidas 
severas en los casos reiterativos.

Por orientación colegiada, las panaderías no deben 
arrancar la producción en el horario pico, salvo algunas 
excepciones por llegada tardía de la harina para que no 
influya negativamente en la llegada del producto de la 
población.

“No estamos entre las peores provincias, fruto de un tra-
bajo mancomunado y perfectible aún, pero podemos avan-
zar más”, dijo la directiva. 

Urgente: enmarcarse en 
los consumos energéticos

Mejoras tecnológicas y mayor llenado 
beneficiará abasto a la población
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• La producción de alimentos es objetivo de capital interés, requerido de mayores esfuerzos aun cuando en la urbe camagüeyana, uno de los 
municipios Destacados en la emulación provincial por el 26 de Julio, hay ejemplos de un buen hacer desde el campo

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez 

Una vieja frase campesina dice que, para 
producir, a la tierra hay que “pasarle” la 
mano el año completo. A la vera de la cir-

cunvalación sur en la ciudad de Camagüey hay 
asentado un segmento de la Cooperativa de 
Créditos y Servicios (CCS) Renato Guitart donde 
un grupo de sus asociados saben bien cómo ha-
cer que el “maná” salga de la madre natura, sin 
esperar a que caiga del cielo. 

Allí todos saben que el campo es exigente, y 
que las familias, las propias y las ajenas requie-
ren, necesitan, de esos alimentos para su sos-
tén. No olvidan tampoco compromisos sociales 
que por su alta incidencia y sensibilidad tienen 
alta prioridad. 

EL DINÁMICO RAFAEL… 
Rafael Herrera Domínguez, presidente de la 

CCS, no abusa de la memoria, y menos, cuando 
se trata de cifras. “Los datos tienen que ser pre-
cisos”, afirma, mientras sostiene su celular “por 
si acaso”.

“Tenemos 596 hectáreas, de ellas, 362 destina-
das a la ganadería, 228 a cultivos varios y unas 
10,6 las dedicamos a los frutales, pues de todo 

eso aportamos excedentes a nuestras 
dos minindustrias, entre ellas la co-
nocida El Malecón. 

—¿Qué logras de esas pequeñas 
industrias? 

—Un surtido que incluye encurti-
dos, pulpas de guayaba y mango, si-
ropes, vinos, entre otras. La variedad 
transita por la disponibilidad de las 
materias primas que tengamos en 
cada momento. 

Con 228 asociados, y 93 finqueros, el 
renglón vacuno también se incluye en 
su registro con buenos dividendos en 
el aporte de leche que, según el parte 

más reciente, cierran al 101 %. Tienen 
convenios con el turismo, especial-
mente en el renglón del casabe, que 
igualmente entregan a la población 
en sus puntos de venta. 

Las llamadas ventas directas, un me-
canismo para burlar a intermediarios, 
ha sido de gran efectividad, recalca el 
directivo, quien manifestó que el 80 
por ciento de sus artículos van al con-
sumo social, y el resto a otros encargos 
estatales. 

Las lluvias recientes las aprovechadas 
al máximo en el movimiento de tierras 
para la siembra. De las 34,7 ha previs-
tas el empujón fue tal que cerraron 
con poco más de 153 ha. Y esa bondad 
climática favoreció un despegue en el 

aporte de la leche, que supera los ocho mil litros. 
— ¿Pagan utilidades? 
— Sí, pagamos utilidades. Y te digo más: tene-

mos una cuenta sociocultural que nos permite 
encarar situaciones internas, beneficiar a aso-
ciados con determinadas limitaciones finan-
cieras, o destinarlas a obras de impacto social, 
tanto propias, como en otras zonas. 

LA FINCA DE DAVID
Los espacios sin cultivos parecen condenados 

al fracaso en la finca del productor David Her-
nández, conocedor no solo por años de trabajo, 
sino porque es agrónomo, una profesión que le 
refuerza su apego a la tierra. 

El detalle sobre el uso de cuanto espacio hay 
disponible, halla rápida respuesta: “usualmente 
no se explota adecuadamente la tierra. Yo aquí 
tengo hasta tres cultivos intercalados en la 
misma área, y eso me permite mantener una se-
cuencia de productos todo el año”. 

Caminamos un pequeño trecho, y muestra 
con orgullo cómo despuntan las matas de yuca 
(menciona distintas variedades) entre frondo-
sas matas de aguacate. “Acaricia” una bien espi-
gada planta de yuca, y retoma la conversación…

—¿Ves ese aguacate?, pues comerlo exige espe-
rar entre 5 y 7 años. Sin embargo, con el tomate, 
el ají, por ejemplo, son 3-4 meses, y la guayaba a 
los 8 meses ya la puedes consumir. Te digo esto 
porque esa es la razón del intercalamiento. 

“El año pasado, fueron 500 las toneladas apor-
tadas. ¿Ahora? Debo llegar sin problemas al do-
ble. También estamos sumados al programa de 
desarrollo local, y damos prioridad a crecer en 
variedades, y aquí puedes encontrar desde ají 
—usado para el vinagre condimentado por la 
Empresa de Bebidas—, hasta boniato, mango… y 
hasta 107 variedades frutales”.

“Me gustan las frutas, y entre las especies apa-
recen, la pera, la manzana, el níspero, la naran-
jita de San José… y otras muchas, incluidas las 
conocidas como exóticas”. 

La fuerza laboral es la imprescindible: cuatro 
trabajadores permanentes y dos eventuales. Si 
hay alguna urgencia, quizá “pico” de cosecha, se 
valora si hay necesidad de nuevos contratos. 

LA ESPERANZA
En este mismo entorno, se halla la finca La Espe-

ranza, donde la ganadería resulta el “fuerte”, aun-
que también encuentran su palmo de tierra los 
cultivos varios. Allí reside William Molina Domín-
guez, quien, eso sí, tiene sus 56 vacas vinculadas, 
y un compromiso anual de 7 700 litros de leche.

“¿Cómo va el cumplimiento?” es el segundo 
saludo, tras las elementales presentaciones. 

“Ya vamos por el 110 por ciento del plan de la 
etapa, la lluvia, mucha por cierto, siempre ayuda 
en ese sentido. La seca estaba bien fuerte, y 
eso es perjudicial, en especial para el ganado”, 
recalcó. 

Con unas 27 ha de patrimonio, este fornido 
campesino manifestó el esfuerzo que las limita-
ciones de recursos les imponen.  

“Usamos mucho la materia orgánica, y me ha 
dado buenos resultados, sin olvidar que el delito 
nos golpea mucho. En ocasiones reparamos las 
cercas, y al otro día las encontramos en el suelo, 
o picadas por personas en su intento de robar.

“Son problemas que obligan a extremar la vi-
gilancia, que nos acarrean gastos adicionales en 
la compra de recursos para proteger los medios 
que poseemos, y que en muchos casos no hay o 
están disponibles a altos precios”. 

No obstante, los tantos imponderables, no 
obstante las múltiples contingencias, William 
Molina sigue desde La Esperanza, superando re-
tos. Sabe de la nobleza de sus producciones, y 
sabe cuán necesarias son en estos tiempos. 

Tenemos buenos campesinos, parte indisolu-
ble de un noble pacto con la tierra.

Un pacto noble con la tierra
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Texto y Foto: Yang Fernández Madruga

La presidenta de la Comi-
sión Permanente de Traba-
jo de Atención a los Servi-

cios, de la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, Tamara 
Valido Benítez, comprobó los 
programas priorizados para 
la alimentación, la calidad de 
los servicios, en los diferentes 
sectores, y las estrategias de 
desarrollo local en el munici-
pio de Vertientes.

En un encuentro con los di-
rectivos de los diversos orga-
nismos, la funcionaria constató 
la producción de alimentos, 
donde se evidenciaron defi-
ciencias en indicadores como 
el incumplimiento de la zafra, 
y la existencia de 18 000 hectá-
reas de tierras desaprovecha-
das para los cultivos.

“Hay que aprovechar todas 
las potencialidades que tienen 
para aumentar el rendimiento”, 

enfatizó la representante gu-
bernamental, quien convocó a 
superar aún más las metas en la 
elaboración del carbón, a partir 
de la densidad del marabú en la 
zona, y a idear un mapa de servi-
cios atractivos para favorecer la 
actividad del turismo.

Esa misma línea la mantuvo 
al contactar con los represen-
tantes del comercio y la gas-
tronomía, quienes ofrecieron 
detalles sobre la preparación 
del personal, el comporta-
miento favorable del enfren-
tamiento a los delitos en los 
últimos dos años y la necesi-
dad de implementar vías para 
distribuir con mayor eficiencia 
los módulos a la población.

Valido Benítez instó a esta-
blecer indicadores para mejo-
rar la calidad de los productos, 
crear mecanismos alternativos 
para disminuir los precios, como 

la compra directa de las mercan-
cías a los proveedores y consi-
deró, de primer orden, brindar 
todo el aseguramiento estructu-
ral y alimenticio a los ancianos 
en situación de vulnerabilidad 
que acuden a los  Sistemas de 
Atención a la Familia, El Criollo 
y Esquina Taíno. 

En un recorrido por la ciudad, 
comprobó el funcionamiento 
de esos locales, la calidad de 
las ofertas que expenden, las 
opciones para variar la dieta, y 
se interesó por la opinión del 
personal y los clientes. 

Chequeó también las labores 
de la Empresa Comercial de 
Etecsa, de esa demarcación, y 
supo de las contribuciones del 
Joven Club de Computación 
para expandir los saberes y el 
entretenimiento con el uso de 
las tecnologías en la sociedad 
vertientina.

La parlamentaria sostuvo un 
intercambio con emprende-
dores de las Micro, Medianas 
y Pequeñas Empresas. Alexei 
Gil González, líder del proyecto 
de desarrollo local Los Cerdi-
tos, habló de cómo su inicia-
tiva busca la reproducción del 
cerdo, y genera líneas de fabri-
cación asociadas a ese animal. 
“De nuestras ventas, realizadas 
con un precio módico, hemos 
colaborado con donaciones al 

hogar de ancianos y círculos 
infantiles”, refirió Gil González.

Acerca del rol de las Mi-
pymes, la funcionaria puntua-
lizó que uno de sus propósitos 
fundamentales radica “en con-
vertirse en elaboradores de 
mercancías, no solo en meros 
vendedores”. Significó que al-
canzar tales objetivos, acer-
cará a Vertientes al anhelo de 
convertirse en una demarca-
ción autosustentable.

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Glendys Santiesteban Revolta (Radio Santa Cruz)

La visita a la modestísima casa de Xiomara de 
La Caridad Garzón Marín fue sin previo aviso. 
Surgió sobre la marcha de un recorrido de 

la presidenta de la Comisión de Industria, Cons-
trucciones y Energía de la Asamblea Nacional, 
Magda Ileana Pérez Matos por lugares de interés 
del municipio de Camagüey.

Garzón Marín estuvo en hogares dañados por 
las recientes lluvias, centros donde se venden 
materiales para la construcción, se producen la-
drillos y próximanente rasillas para cubiertas de 
techos en el tejar Las Mercedes.

Xiomara, una mujer que refleja bondad en su 
rostro, conversó con la parlamentaria en el área 
de una de las improvisadas habitaciones, cuyo 
resto de techo destruido por la intensidad de las 
lluvias se encontraba a pocos metros de la en-
trada de la casa.

La rapidez de la respuesta gubernamental, de 
venderle las tejas nuevas —ya montadas— ofrece 
seguridad para la convivencia con los dos pe-
queños nietos al abrigo suyo, a la vera de la línea 

del ferrocarril y de la otrora fábrica de tejas de 
fibroasfalto.

A la comisión no podía pasar inadvertido el 
estado de cumplimiento de los programas de in-
versiones y mantenimiento y de manera especial 
la ejecución de viviendas con apoyo estatal y 
esfuerzo propio, además de la recuperación 
de las recientes afectaciones por las intensas 
lluvias.

Durante un fructífero intercambio con la direc-
ción municipal de la Vivienda, técnicos, especia-
listas y otro personal compartieron experiencias, 
en torno a la necesidad de la urbanización de 
las comunidades, la lucha contra las ilegalida-
des y el empleo de azoteas para ejecutar nuevos 
inmuebles.

En el intercambio se pasó revista a la marcha de 
la eliminación de los pisos de tierra, a la necesi-
dad de supervisar la entrega de materiales a los 
beneficiarios para evitar que tomen otro destino 
y el levantamiento de las personas damnificadas 
en diferentes eventos hidrometeorológicos.

Texto y Foto: Yordany Robles Borges (Radio Nuevitas)

Con el interés de chequear el cumplimiento de los acuer-
dos adoptados por el Parlamento cubano, tres comisio-
nes permanentes de trabajo de ese órgano legislativo 

llegaron hasta Nuevitas.
Manuel Fernández Agras, presidente de la Asamblea Muni-

cipal del Poder Popular, explicó las principales potencialida-
des del territorio, con énfasis en los proyectos de desarrollo 
local, la inversión en la Fábrica de Cemento 26 de Julio y la 
implementación de las líneas estratégicas en varios renglones 
económicos y sociales.

La visita parlamentaria a Nuevitas desarrolló el diálogo con 
delegados de circunscripciones, presidentes de consejos po-
pulares y residentes en el consejo popular San Miguel, además 
del intercambio con los damnificados por las intensas lluvias, 
la unidad empresarial de base Pinturas Vitral y la Industria de 
Materiales de la Construcción.

Martha Mesa Valenciano, presidenta de la Comisión de Edu-
cación, Cultura, Ciencia y Tecnología, sostuvo un encuentro 
con profesores de la asignatura Historia de Cuba, constató la 
remodelación del balneario y en la comunidad de Santa Rita 
recorrió patios de referencia beneficiados por el Proyecto In-
ternacional Resiliencia Costera.

• Magda Iliana Pérez Matos recorrió 
la comunidad de Cándido González, 
de Santa Cruz del Sur, una de las más 
afectadas en Camagüey por las inten-
sas lluvias y las inundaciones de junio 
pasado.

• En la Oficina de Trámites la dipu-
tada se interesó por las acciones que 
se ejecutan para solucionar los daños 
causados por el evento. También co-
noció sobre el proyecto hidráulico que 
se ejecutará en esa demarcación para 
mejorar el abasto de agua y visitó la 
zona de Barrio Nuevo. 

• En este vecindario dialogó con la 
damnificada Mireya Ávila Rodríguez, 
escuchó las preocupaciones de los 
electores y visitó núcleos en situación 
de vulnerabilidad.

Visita parlamentaria chequea 
programas priorizados en Vertientes

Intercambian con nueviteros 
integrantes de

Comisiones Permanentes

De Camagüey, 
viviendas y construcciones
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Por Rolando Sarmiento Ricart

Fotos: Tomadas del perfil en Facebook 
de AMPP Sibanicú

Como parte de la segunda visita 
parlamentaria a la provincia de 
Camagüey, el médico veterinario 

Ramón Aguilar Betancourt, presidente 
de la Comisión Agroalimentaria de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular, 
recorrió zonas pecuarias y comunida-
des urbanas e  intercambió en luga-
res públicos con sus moradores sobre 
cómo con esfuerzos y recursos  propios 
se podrá mejorar la dieta familiar y 
bajar los precios de los principales co-
mestibles agropecuarios.

Temprano en la mañana de este vier-
nes, Aguilar Betancourt, acompañado 
por las autoridades políticas y guber-
namentales de Jimaguayú, visitó la 
placita de Acopio y el mercado de la co-
munidad cabecera. En el primer punto 
de venta a la población apreció pro-
ductos con precios altos provenientes 
de las mini-industrias de Ciego de Ávila 
y la ausencia de boniato y plátano bu-
rro… y en el segundo escenario de tari-
mas de ventas, con mayores y diversas 
opciones, el costo de las producciones 
agropecuarias parecían traída de leja-
nas tierras.

Al respecto, el Presidente de la Co-
misión Agroalimentaria del Parlamento 
indagó con los representantes del Con-
sejo de la Administración Municipal so-
bre la concertación y contratación de 
los productos y sus precios.

El representante parlamentario llegó 
hasta la cooperativa de créditos y ser-
vicios Camilo Cienfuegos, ganadera. Su 
presidente,  Fernando Rodríguez logra 
en tierra de secano más de cuatro litros 
de leche por vaca en el ordeño manual 

de 156 productoras. Otro bisoño, de-
legado de la circunscripción 17, Lázaro 
Vega Caballero, apoya a la base produc-
tiva con proyectos de crecimientos en 
los cultivos varios y forestales, incluido 
el intercalamiento de sembradíos y 
más de 1 000 cafetos de variedades  
adaptables a la soleada llanura.

Muy impresionado quedó también el 
visitante al conocer detalles de la pro-
ducción de alimentos para niños into-
lerantes al gluten de la harina de trigo, 

a partir de la suplencia por otros ali-
mentos como la yuca, el plátano, e in-
sumos agroecológicos cosechados por 
la pareja Liliana Bacallao y Raidel Sanz. 

Aguilar Betancourt dialogó con el 
campesino Isel Garrido Cruz, presi-
dente de la cooperativa Evelio Rodrí-
guez, productora millonaria de leche 
durante 11 años consecutivos, y  con  
más de 13 millones de litros acumula-
dos hasta la fecha.

El diputado conoció también al joven 
Edelmis Sánchez Santos en la vaque-
ría de la finca La Victoria, quien con 63 
hembras bajo ordeño mecánico y una 
apreciable inocuidad desde los cinco 
años de inaugurada esa instalación, lo-
gra hoy siete litros por vaca.

El Presidente de la Comisión Agro-
alimentaria de la Asamblea Nacional 
señaló, ante los principales dirigentes 
y autoridades del territorio, que si cada 
cual baja a las bases productivas y re-
suelve un pedacito de los problemas 
que les planteen los campesinos y 
obreros agropecuarios, habrá mayo-
res obtenciones y mejor comprensión 
de las necesidades de la población. 
Solo así crecerá el bienestar y la ca-
lidad de vida de sus habitantes con 
los jóvenes al frente y sus  propios 
esfuerzos.

Por Pedro Pablo Saez Herrera (Radio Florida). Foto: Emisora La Voz del Bayatabo

Como parte de la visita parlamentaria a Flori-
da, la vicepresidenta de la comisión perma-
nente de Salud y Deportes de la Asamblea 

Nacional del Poder Popular, Belkis Sánchez Licea, 
recorrió instalaciones del hospital municipal 
clínico, docente y materno Manuel Piti Fajardo, 
donde intercambió con trabajadores y pacientes.

La diputada visitante indagó acerca de la vitali-
dad de los servicios que ofrece la institución y la 
calidad de la asistencia médica, entre otros inte-
reses del máximo órgano del Poder Popular en el 

país. El periplo se detuvo en el servicio materno 
infantil, donde conversó con varias gestantes y 
puérperas. 

Los integrantes de la Comisión llegaron hasta 
el pediátrico Leopoldo Rey Sampayo y dialogaron 
con miembros de las direcciones municipales de 
Salud Pública y del Inder, donde conocieron re-
sultados integrales, retos, estrategias del trabajo. 

Además, visitaron personas en situación de 
vulnerabilidad en comunidades del territorio.

Texto y foto: Gilberto Rodríguez Rivero

¿Qué se dice, qué se hace? No fueron sencillas 
las preguntas que se derivaron de la visita par-
lamentaria de la Comisión de Educación, Cultura, 

Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular en el municipio de Guái-
maro. 

El DrC Miguel Enrique Charbonet Martell, al frente 
de la comitiva, indagó acerca de la estructura educa-
cional del territorio, que dispone de unos 856 docen-
tes, de ellos, más de 540 graduados de la enseñanza 
superior. 

Respecto a la cobertura docente, la directora mu-
nicipal, Yainé Iraola Cruz informó que el déficit es 
de poco más de 50 profesores en este curso, sin em-
bargo, se suplió y los resultados fueron positivos.

En Guáimaro, no hay escuela de oficio, y esa fue una 
de las cuestiones señaladas y en la que se tiene que 
proyectar el territorio, incluso, como parte de la pro-
pia estrategia de desarrollo local.

No pocas fueron la recomendaciones: priorizar la 
atención a los maestros, contribuir a la elevación 
permanente de su nivel académico, mediante una 
proyección de superación viable, además, realizar 

eventos científicos, y avanzar en las categorizacio-
nes, una vía para apoyar las mejoras salariales en el 
sector.

El intercambio con profesores de Historia devino 
una clase. De las que se agradecen. Charbonet Martell 
insistía en que hay una desvirtualización de la Histo-
ria de Cuba por quienes pretenden confundir a las 
nuevas generaciones, e insistió en el rol de los maes-
tros para contrarrestar esas tendencias, al impartir 
una clase atractiva; mas eso requiere, aclaró, tener 
como meta permanente la superación individual.

En el Centro Universitario Municipal (CUM), donde 
se cursan nueve carreras, hay claridad de propósitos. 
Su director, Yilmy Pascual Sánchez, reconoció la ne-
cesidad de incrementar los doctores en el claustro y 
promover proyectos socioculturales desde la vincula-
ción con los trabajos social y comunitario.

La cultura tiene fuertes arraigos en el municipio. 
Una muestra es la Casa Museo, donde imágenes, grá-
ficos y distintos objetos, permiten pasear por la his-
toria lugareña. Y de recordarla se encarga Yaniesky 
de la Caridad Trecus Ruiz, directora, además, de la 
bella instalación.

El trabajo de la Casa de la Cultura es apreciable. La 
espaciosa instalación, pese a las limitaciones, man-

tiene estabilidad en sus presentaciones, y muestran 
una preocupación permanente porque su programa-
ción llegue hasta las zonas más apartadas.

El Mausoleo a la patriota Ana Betancourt también 
fue necesaria escala. Allí, conoció la comitiva porme-
nores sobre una mujer que se creció a su tiempo. 

En Jimaguayú Comisión Agroalimentaria

Salud y Deporte desde Florida

La diputada Nivia Montes de Oca Martínez, vicepresidenta de la Comisión Agroalimentaria de la 
Asamblea Nacional, intercambió con los campesinos de la cooperativa de créditos y servicios 
26 de julio en Sibanicú acerca de sus preocupaciones respecto al cumplimiento de los planes, 
la contratación y los obstáculos que se presentan para incrementar sus producciones. Además, 
visitó la finca de la familia Cruz Sánchez.

El diálogo como puente

Visita Parlamentaria en Minas. Belkis Sánchez Licea, vicepresidenta de 
la Comisión Salud y Deporte de la Asamblea Nacional del Poder Popular 
intercambia con gestantes que reciben atención médica en el policlínico 
Arturo Puig Ruiz de Villa.
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A cargo de Yanetsy León González

Toca a la puerta el Taller de verano Comunicar el 
patrimonio, del 10 al 14 de julio. Niños y adolescentes 
(de 8 a 15 años) realizarán viñetas de corte histórico 
para las redes sociales. Aplicarán técnicas básicas 
de redacción, locución, fotografía, musicalización y 
edición audiovisual. Necesitan un móvil, tableta o cá-
mara de fotos. Pueden matricular por el 32-253967 o 
en Audiovisuales Príncipe, sito en Maceo No. 61 altos.

La galería Fidelio Ponce de León, de la Oficina del 
Historiador de la Ciudad, presenta Peces de otra 
ciudad, del artesano artista Virgilio Loret de Mola. 
La muestra de casi una veintena de obras tridimen-
sionales celebra el aniversario 15 de la inclusión de 
Camagüey en la lista de Patrimonio Cultural de la 
Humanidad.

Veraniegas

Por Liodany Arias Tamayo/ ACN. Foto: Tomada de Facebook

Hablando con un dios ajeno, de la autoría de la poe-
ta camagüeyana Linnet Molina Arias, resultó la obra 
ganadora del concurso nacional de glosa Canto alre-

dedor del punto, dentro del marco de las festividades en 
Las Tunas por los 194 años del natalicio de Juan Cristóbal 
Nápoles Fajardo (El Cucalambé)

Aleido Rodríguez, miembro del jurado, dio a conocer la 
noticia como parte del espacio el Catauro de la Décima y 
declaró que para esta decisión se tuvo en cuenta la alta ca-
lidad alcanzada en la escritura con un excelente dominio de 
la métrica y la rima, con la gracia adicional que caracteriza 
a estas estrofas y sus altos valores literarios.

Finalista entre las 21 piezas en competencia, la joven bajo 
el seudónimo de Gitana Tropical, expresó su agradecimiento 
al maestro Alexander Besú Guevara, cuyos versos fueron los 
protagonistas de la glosa premiada y quien resultó distin-
guido también, de forma colateral, por la Fundación Nicolás 
Guillén.

Camagüey gana 
premio nacional de 

glosa en Jornada 
Cucalambeana

Linnet Molina pertenece al proyecto literario La Rueda Dentada, abri-
gado por la Fundación Nicolás Guillén en Camagüey. Ese grupo de poe-
tas dispone este verano de un espacio en Radio Cadena Agramonte, 
sábados a las 11:00 a.m., escrito y conducido por Yuraima Trujillo.

El homenaje musical de Liudmila Pardillo a 
Candita Batista (1916-2016) Vedette Negra de 
Cuba, suma la poética del realizador Oscar 

Alejandro Viñas con un audiovisual ya disponible 
en el canal El Kilo Estudio en Youtube.

Angelitos negros está en el disco Vendré, ópera 
prima como solista con la producción de Joaquín 
Betancourt, Premio Nacional de Música, artífice de 
exitosos fonogramas como La rumba soy yo, gana-
dor del Grammy Latino 2001.

“El arreglo de Joaquín fue un híbrido entre lo es-
pañol y lo afro, la mezcla nuestra. También tiene 
lo contemporáneo. Me pareció fabuloso desde el 
trabajo de mesa. En mi primer disco debía estar 
Candita. Agradezco infinitamente a Oscar por las 
ideas visuales tan atemperadas con la canción, al 
equipo y a los colaboradores”, declaró Liudmila a 
Adelante.

El video incluye un fragmento de Candita con la 
canción que interpretaba como un llanto. Ella 
conquistó el público de Madrid y se hizo 
popular con su manera de asumir ese 
bolero estrenado en 1947 por el cubano 
Antonio Machín en España.

Entrevistada por Manuel Villabella 
(1936-2018), relató: “Lo escuché por Ma-
chín en muchas ocasiones y en Madrid 
lo cantó un día dedicado a mi persona. 
Sabía la popularidad y la preferencia del 
público por el número, pero me ne-
gaba a imitar a Machín, fue en-
tonces cuando se me ocurrió 
hacer una versión dramatizada 
y no cantarlo como un bolero. 
Así lo hice, incluso las lágrimas 
siempre brotaban de mis ojos”.

Angelitos negros es un 
poema del venezolano Andrés 

Eloy Blanco llevado al pentagrama por el español 
Manuel Álvarez. Con esa canción, Candita abrió en 
1983 su peña con el trovador Filo Torres en la calle 
Cristo, de Camagüey.

La promoción de la música a través del au-
diovisual encuentra aquí un talentoso aliado en 
Oscar Alejandro, director de Mis Ancestros de 
Rumbatá, Heikel Pro e Ito; Regálame una noche 
del Dúo Voces; Un son para mayo y El Pillo, de las 
orquestas Maravilla de Florida y La Bella Época, 
respectivamente.

“Lo principal ha sido reconocer el ímpetu de 
Liudmila, sus deseos de cantar, de hacer cosas. 
No siempre fue apoyada. Hizo el disco a corazón. 
Elegí Angelitos negros porque Candita era amiga 
de mis padres, compartí con ella cuando era niño. 
Su figura significa mucho para mí y qué mejor que 
un video donde su imagen se refleje y su voz dé un 
cierre lindísimo”, contó Oscar Alejandro.

La puesta en escena hace lucir la cuidadosa di-
rección de arte compartida por Oscar Alejandro y 
Liany Hernández, para dar cauce a las microhis-
torias rodadas en el Teatro Principal, una iglesia, 
exteriores del Ferrocarril, un pasillo interior en 
la calle Ignacio Agramonte y una casa de la calle 
Peña esquina a Matadero.

El clip evidencia una gestión de producción am-
plia, liderada por Lizneidy Martí. Convergen en el 
elenco el niño Esnaider Martínez, el actor Andrés 
Miguel Pérez, la bailarina Dianaris Abad y el guita-
rrista Michel Hernández, entre otros.

“Se trabajó duro hasta el cansancio, pero las 
ganas y el empeño no faltaron para resaltar a un 
especial ser humano como Candita Batista, dueña 
de escena, humilde, sencilla. Me siento feliz por-
que sé que su luz está encendida”, insistió Liud-
mila acerca del primer audiovisual que acompaña 
el disco de ocho temas con el sello de la Empresa 

de Grabaciones y Ediciones Musicales (EGREM)
Candita debutó en 1936 en la Sociedad 
Victoria y fue la primera mujer en Ca-
magüey acompañada de una orquesta, 
reina de la música afrocubana con 
incursiones en el filin. En múltiples 
escenarios se le vio con Lola Flores, 
Charles Aznavour, Josephine Baker, 

Nat King Cole, Rosita, Lecuona, Celina, 
Bola de Nieve...

El día de su entierro, más de un hom-
bre lloró al escuchar en presencia de su 
cuerpo la voz de Angelitos negros, por-
que Candita Batista es la voz de esos án-

geles, voz de contraltos con registros 
muy agudos y a su vez con graves 

muy bien definidos que motivaron 
a Simón Roberto a calificarla en-
tre las cubanas más afinadas del 
cancionero popular.

Angelitos negros,
de Liudmila a Candita
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A cargo de Félix Anazco Ramos

En la última semana de los 
XXIV Juegos Centroameri-
canos y del Caribe de San 

Salvador 2023 los integrantes 
de la delegación cubana se 
empeñaron en darlo todo para 
alcanzar la meta mantenerse 
en el segundo puesto del me-
dallero general, algo que se 
hizo cada vez más difícil ante 
el repunte de Colombia. 

Al amanecer del sábado 
nuestro país acumulaba 74 
metales dorados, 58 plateados 
y 62 de bronce y la comitiva 
colombiana 86-90-63, mien-
tras México se paseaba airoso 
por la cima con 142-106-99.

Mas, cumplida o no nuestra 
soñada hazaña colectiva, lo 
que no ha quedado entredicho 
es el esfuerzo de cada uno de 
nuestros deportistas en pos 
de la victoria, pues hemos sido 
testigos mediante las trans-
misiones televisivas, radiales 
y en la prensa plana y digital. 
Entre tantos intentos gloriosos 
resaltan los de los hijos del Ca-
magüey, siempre entregados y 
dispuestos, aunque al final el 
resultado no sea el deseado. 

Para muestras están los que 
alcanzan el podio de premia-
ciones, como ese trío de jó-
venes luchadores, Kevin de 
Armas y Laura Herín con sus 
títulos e Ibrahim Torres con 
su presea bronceada. Sola-
mente hay que escuchar a la 
Herín dedicarle cada uno de 
sus combates exitosos a la 
gente de Tibor, un pequeño, 
intrincado y desconocido pue-
blito del municipio Esmeralda, 
para darse cuenta cuál sigue 
siendo la principal motivación 
de nuestros atletas. Otro que 
llenó de orgullo a su tierra, 
colorada y fértil como pocas, 
fue el remero cubiteño Leduar 
Suárez, integrante del cuá-
druple sculls masculino que 
entró primero en la capital 
salvadoreña. 

Estrenos y consagraciones
en San Salvador

A la historia pasó el Gran Maestro Carlos Daniel Albornoz, rey 
del ajedrez en su estreno en lides multidisciplinarias. El mucha-
cho del reparto La Rubia, en la ciudad cabecera, se coronó en el 
primer tablero del torneo de partidas rápidas y repitió el triunfo 
en la modalidad de Blitz, resultados que no por esperados dejan 
de despertar toda la admiración de sus seguidores. “He disfrutado 
mucho esta experiencia porque por primera vez los ajedrecistas 
podemos aportar a un medallero nacional como cualquier otra 
disciplina. Gracias a Dios pudimos cumplir en esta ocasión”, de-
claró Albornoz. 

Por otra parte, Valero no pudo colgarse su tercer oro conse-
cutivo al caer en semifinales, pero valora mucho la medalla de 
bronce de su equipo. “Caímos en uno de esos juegos en los que 
nada te sale bien. La tristeza fue muy grande porque es la primera 
vez que el hockey masculino no queda en primer lugar y yo quería 
despedirme así, pero enseguida reuní a los muchachos y les dije 
que había que luchar con todo por el bronce porque teníamos que 
irnos victoriosos y así fue”, contó quien es un ejemplo constancia 
para sus compañeros. El equipo femenino cayó en la final, por lo 
que las agramontinas Arlettis Tirse, Yunia Milanés, Suramis Cor-
dero y Marbelis Torres se bañaron de plata. 

En el atletismo se disfrutó mucho el título del relevo rápido fe-
menino, cuyo tercer tramo cubrió la floridana Yarima García, una 
centella con mucho futuro en las pistas internacionales. Otra de 
la nueva camada que cumplió con acceder al tercer escalón del 
podio en la prueba de 1500 metros planos fue Daily Cooper, quien 
además lo hizo mejorando su marca personal. 

En la jornada del viernes, Camagüey aplaudió otras victorias: 
Rosmery Almanza participó en el relevo dorado del 4x400, en el 
lanzamiento del disco se coronó Silinda Morales, y subieron al se-
gundo escaño del podio del polo acuático los agramontinos Ra-
ydel Martínez y Giraldo Carales.

Cuando se escribían estas líneas, varios de nuestros chicos y 
chicas estaban en plena disputa de galardones o comenzaban a 
competir, por lo que todavía habrá que seguir escribiendo de vic-
torias y empeño. 

San Salvador 2023 ha transcurrido rápido, pero quedan historias 
por contar. Mientras tanto, ya el pueblo camagüeyano estaba re-
cibiendo en sus comunidades a varios de estos premiados y con 
igual entusiasmo y orgullo a quienes regresan con los cuellos des-
nudos, pero con la frente en alto por haber competido con honor. 

En casa les espera el abrazo cálido de la familia y los vecinos 
que se cuelan para demostrar el afecto, como le sucedió en el 
reparto San Francisco a la judoca Zamarit Gregorio. “Yo había pro-
metido el oro porque era mi única meta, pero al igual que yo, veo 
que mi gente ha celebrado mucho este bronce. Me sentí mal por la 
manera en que perdí mi combate, pero ahora miro la medalla con 
satisfacción porque hay mucho sudor y sacrificio detrás de ella. 
Gracias a todos por alentarme, espero pronto dar una sorpresa 
más agradable”, dijo a Adelante la pequeña gladiadora. 

Mientras unos rebosaban 
alegría por sus primeras 
presentaciones, otros como 
la corredora Rose Mary Al-
manza o el hockista Darián 
Valero tenía sentimientos 
encontrados por los logros 
que alcanzaron en los que 
pueden ser sus últimos Cen-
troamericanos. La incombus-
tible Almanza demostró que 
mientras ella corra, nadie en 
el área llega primero en 800 
metros. Tras ganar por ter-
ceros Juegos consecutivos, 
confesó que “fue muy difícil 
el camino hasta aquí porque 
tuve una lesión en la rodilla 
que me puso en riesgo, pero 
tuve la bendición de recu-
perarme y hacer una carrera 
muy completa”. 

El equipo de béisbol 
tuvo que conformarse 
con una plata sin jugar 
la final porque la lluvia 
retrasó demasiado el ca-
lendario y los mexicanos 
tuvieron que viajar de 
regreso. Pese a quedarse 
con las ganas de abrir el 
choque definitivo, el de-
recho de Santa Cruz del 
Sur, José Ramón Rodrí-
guez, agradece la plata 
que ahora cuelga en su 
medallero personal. 



Toda gran ciudad tiene su centro neurálgico, el punto desde donde se miden las distancias. 
El de nuestro Puerto Príncipe, que comenzó con leguas a medir cercanías y afectos, está 
de fiesta porque, andando desde ese origen, estamos por llegar a 510 años de arraigo.

Nuestra ciudad, la ciudad de los ti-
najones, de las iglesias, la de las calles 
más llanas y torcidas, la que creció en-
tre ríos, la del barro cocido, la de Agra-
monte y Tula… se acerca a sus 510 años. 
¿Qué deseas para esta Villa que habitas 
en su cumpleaños? ¿Cómo la sueñas en 
el futuro? ¿Qué te inspira de su historia? 
Adelante te regala el espacio para reve-
renciar a Santa María del Puerto del Prín-
cipe. Podrás escribir hasta 15 líneas, que 
recibiremos con fecha límite 25 de julio, 
y publicaremos en la última edición del 
mes. Recibiremos los textos en nuestra 
casa de Cisneros No. 306, entre General 
Gómez e Ignacio Agramonte o en el co-
rreo redaccionadelante@enet.co.cu

Concurso

Por Yang Fernández Madruga

Un 3 de febrero, de 1843, las autoridades 
de la España colonial abrieron bien los 
ojos cuando se enteraron de que el 

criollo Joaquín de Agüero y Agüero ha-
bía dado la libertad a  sus ocho escla-
vos. Alertas, citaron al cubano para que 
diera explicaciones al gobernador de 
Puerto Príncipe de su proceder. Este 
patriota, con la osadía de quienes son 
fieles a una causa, alegó que lo hacía 
“cumpliendo con un deber de humani-
dad y conciencia”. 

Joaquín había nacido el 15 de noviem-
bre de 1816, en una familia adinerada, 
que le facilitó una educación de altura, 
acorde con la época. “En 1840 con 24 años y 
el título de Bachiller en Leyes debió regresar 
de modo definitivo a su ciudad natal (...) Apenas 
dos años después su nombre comienza a resaltar en 
espacios muy precisos de la vida de esa región”, re-
fiere la historiadora Elda Cento Gómez en el trabajo En 
el bicentenario de Joaquín de Agüero y Agüero. 

Enfatiza la Premio Nacional de Historia 2017, que 
destaca “... por dos proyectos que acomete. El primero 
fueron las gestiones encaminadas a la fundación de 
una escuela pública gratuita en Guáimaro en 1842”, y 
alega cómo el segundo consistió la mencionada liber-
tad de sus siervos, ante un notario, “por pura liberali-
dad y sin ningún interés”, como él mismo significara.

Su membresía y rol como fundador de la Sociedad 
Libertadora de Puerto Príncipe, lo acercaron aún más 
a la lista de personaje non gratum, de la metrópoli. A 
ese período se le achaca su relación con la corriente 
anexionista, un vínculo que en muchas ocasiones se 
analiza desde el presente y, sin más, se descontextua-
liza a la personalidad, se explora y se satanizan las 
intenciones de querer libre a su nación.

Sobre ese particular, Elda explica: “… sus seguido-
res tuvieron varios motivos para engrosar sus filas, 
en diverso grado de compromiso según los diferen-
tes núcleos. Estos fueron en esencia: la defensa de 
la esclavitud amenazada por las presiones británicas 
(…) que sentían segura en los estados sureños de la 
Unión; la obtención de ventajas comerciales y la con-
quista de beneficios democráticos...”.

Aclara la especialista: “La libertad y 
la igualdad social del negro no eran 

aún un problema capital de la so-
ciedad cubana, ni siquiera de 

aquellos que anhelantes de 
las libertades democráticas 
y de los derechos individua-
les hacían de su conquista 
la justificación del deseo 
de unirse a los Estados Uni-
dos”. Sin embargo, Joaquín 
era un tipo bien convencido 
de lo que hacía y de lo que 

quería. Por eso cuando los 
españoles descubrieron las 

ideas de la Sociedad Liberta-
dora, y lanzaron una persecución 

para apresar a los conspiradores, 
aceptó la situación y plantó cara al 

asunto.
Así, junto a 12 conspiradores estableció un campa-

mento en la Sierra de Jacinto, paraje donde esperó las 
órdenes para comenzar el levantamiento. “Los acon-
tecimientos se precipitaron ante el refuerzo de la pre-
sencia militar hispana en la zona por lo que se decidió 
adelantar el inicio del levantamiento, originariamente 
acordado en el mes de agosto, para el 4 de julio de 
1851, día en el que Joaquín de Agüero fue electo jefe 
del movimiento”, acota Cento Gómez.

La actitud retraída y postura vacilante, del resto de 
los conjurados lo llevó a encabezar la insurrección, 
materializada en la finca San Francisco del Jucaral, 
como reflejó en una carta a las presidentes vocales de 
la Sociedad Libertadora, el 18 de julio de 1851: “No lo 
pretendí nunca ni me hubiera creído capaz; pero como 
todos callabais o bajabais la voz, os estabais quedo o 
que os movíais pesado y tímidamente, cuando la agi-
tación expectante del país pedía una voz poderosa”. 

Por otro lado, la historiadora Kezia Zabrina Henry 
Knight, pondera los motivos de la fecha del alzamiento 
a partir de un “valor simbólico del inicio de la inde-
pendencia de las Trece Colonias inglesas de América 
del Norte”. Aclara que el espíritu de democracia, pro-
greso, e intenciones de separación de la colonia, que-
daron reflejadas en ese acontecimiento. 

Agrega la conocedora que, a través de un Declara-
ción de Independencia, se vislumbraban las ideas de 

progreso, entre ellas las de mostrarse “... en abierta 
rebeldía contra todos los actos o leyes que emanen de 
nuestra antigua metrópoli”. Además, con la presencia 
de Gregorio, su antiguo esclavo, se advertía “... el prin-
cipio inclusivo desde la perspectiva multirracial de la 
nación cubana” y según alude Henry Knight, fue nota-
ble el rol de las mujeres, quienes vendieron “sus joyas, 
para contribuir de manera económica y emocional a la 
insurgencia”.

El ocho de julio, de 1851, Joaquín de Agüero y los 
complotados atacan el poblado de Las Tunas para to-
marlo y aprovechar los beneficios estratégicos que le 
produciría esa región, situada en el balcón del oriente 
cubano. El fracaso de la acción, el propio día, provocó 
la dispersión y paulatina captura de los atacantes.

“Perseguidos por las tropas despachadas desde 
Santiago de Cuba, los rebeldes fueron sorprendidos 
en la finca San Carlos, propiedad de Manuel Fran-
cisco Agüero. En ese lugar conocido por sus colme-
nares, se produjo el primer combate entre cubanos y 
españoles en la historia de Cuba lo que convierte a 
los cinco patriotas muertos allí, los primeros caídos 
en esas circunstancias. Sus nombres: Antonio María 
Agüero Duque Estrada, Juan Francisco de Torres, Ma-
riano Benavides, Francisco Perdomo Batista y Victo-
riano Malledo, ‘El Cuervo’, un esclavo cimarrón”, reza 
Elda Cento.

Mientras buscaban la oportunidad de evadir la re-
presión española, Agüero quedó apresado en el barco 
pesquero Punta de Ganado, junto a otros seguidores, 
y trasladados hasta Puerto Príncipe. Las autoridades 
coloniales agilizaron el juicio. Buscaban la sangre, el 
castigo ejemplarizante. La Sabana de Beatriz Méndez 
resultó el lugar escogido para aplicar la pena máxima 
a Joaquín y a Fernando de Zayas y Cisneros, Miguel 
Antonio Benavides Pardo y José Tomás Betancourt y 
Zayas.

El 12 de agosto se concretó el fusilamiento a los hono-
rables patriotas. Joaquín de Agüero, a decir de nuestro 
Héroe Nacional, José Martí, “supo morir bien” y aun-
que todavía, en algunos círculos se le quiera sepultar 
bajo el manto del mero anexionismo, su   trayectoria 
es la de un cubano que abandonó su abolengo por un 
proyecto libertario, que inició un 4 de julio, hace 172 
años. La de un cultivador del sentimiento independen-
tista que pensó, “… conseguir, a costa de toda clase de 
sacrificios, la libertad de nuestra Patria”.

El mérito de morir bien y por la independencia

En el siglo XIX, esta avenida solía ser un camino rural que pasaba frente al Cuartel de Caballería de la Ciudad de Puerto Príncipe, hoy 
Museo Provincial Ignacio Agramonte y Loynaz. También era el camino sobre el que se estableció la ruta norte del tranvía hasta 1952, 
año en que cesó el servicio. Con el desarrollo de la ciudad durante la primera mitad del siglo XX se consolidó su importancia.

Sábado 9 de julio de 2023
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